

B. Analisis Hukum Islam terhadap Dasar Putusan *Nazhir* dalam Tukar Guling Tanah Wakaf Langgar Al-Qodir di Jemur Ngawinan menjadi *Frontage Road* Ahmad Yani.

Dari beberapa data yang telah dijelaskan di atas dapat dipahami bahwa dengan adanya istilah perubahan harta wakaf dalam ilmu perwakafan, *nāzhir* dan tokoh agama di Kelurahan Jemur Ngawinan berusaha memandang perubahan itu sebagai suatu jalan keluar, apabila pada harta wakaf mengalami perubahan fisik. Sehingga perubahan terhadap harta wakaf tidak mutlak atau harus dilakukan pada setiap praktek perwakafan. Perubahan harta wakaf sendiri menurut pemaparan mereka hanya dapat dilakukan apabila benar-benar diperlukan dengan tujuan untuk melestarikan nilai manfaat yang terkandung pada setiap harta wakaf. Bentuk dari perubahan harta wakaf sendiri menurut pemaparan mereka sangat beragam, baik perubahan dalam bentuk wujud atau fisiknya maupun perubahan fungsi pemakaiannya.

Pandangan perubahan harta wakaf sendiri secara umum sebagian besar dari subyek penelitian yaitu : K.H Idris, K.H.Thoha Maschan, H. Isma'il Nakhu, H.Imam Hidayatullah, H. Muhammad Zaini, H. Ristofa Famalusa. Walaupun bahasa yang mereka gunakan berbeda-beda dalam mengungkapkan arti definisi perubahan wakaf, akan tetapi pada intinya mereka mengatakan bahwa tindakan melakukan perubahan terhadap harta wakaf itu bisa dilakukan, karena merubah harta wakaf itu berarti menjadikan harta wakaf yang keadaannya mulai memprihatinkan dirubah agar lebih bermanfaat, dan merupakan sebuah tindakan

nāẓhir sebagai usaha untuk menjaga manfaat dari harta wakaf.

Sedangkan mengenai pentingnya menjaga nilai manfaat, semua subyek penelitian mengatakan bahwa menjaga nilai manfaat yang terkandung di dalam harta wakaf itu sangatlah penting, agar manfaatnya tetap bisa dinikmati. Untuk menghindari terjadinya kemubadziran atas harta wakaf kedepannya, dan merupakan tanggung jawab seorang *nāẓhir* terhadap harta wakaf dan kepada *wakīf* yang telah mengamanatkan harta wakaf tersebut.

Semua subyek penelitian juga sama dalam memandang tentang bagaimana menjaga nilai dan manfaat dari wakaf. Bahwa perubahan harta wakaf menurut para *nāẓhir* dan tokoh agama di Jemur Ngawinan, secara umum mengatakan boleh dijual dan hasilnya bisa dimasukkan ke dalam kas masjid, atau ditukar dengan benda yang serupa dan keadaannya lebih baik, dapat juga dimanfaatkan untuk keperluan yang lain di tempat yang sama, dapat juga berupa dihibahkan ke tempat lain yang membutuhkan dengan catatan harus satu jalur, misalnya dari masjid dihibahkan kemushallah yang membutuhkan.

Pada dasarnya jika ada perbedaan pendapat dari *nāẓhir* dan tokoh agama di Kelurahan Jemur Ngawinan sendiri tentang kebolehan melakukan perubahan harta wakaf, merupakan hasil dari perbedaan pendapat dikalangan imam mazhab yang terkadang malah membingungkan orang Islam sendiri, karena begitu banyaknya statemen yang menyebutkan tentang perubahan wakaf dengan pendapat yang berbeda-beda. Sehingga mereka mengikuti yang sesuai dengan

3. Kalau dilihat dari potensi tanah wakaf, bahwasanya potensi tanah pengganti lebih luas dan lebih produktif.

Jika merujuk pada tujuan si *wakīf* yaitu untuk kepentingan dan pengembangan syi'ar Islam maka menurut hukum Islam pula bahwa tukar guling itu tidak bertentangan dengan hukum Islam. Khususnya bila mengikuti pendapat para ulama', diantaranya yaitu : Imam Ahmad Ibnu Hambal, Abu Tsaur, Ibnu Taimiyah, Imam Hanafi, sebagaimana pengikut mazhab Syafi'i dan Malikiyah, dan didukung dari perundang-undangan yaitu PP No. 28 tahun 1977 pasal 11 dan peraturan menteri Agama No.1 tahun 1978 pasal 13 ayat 3 yang isinya, bahwa perubahan status tanah wakaf dapat diizinkan apabila diberi pengganti yang sekurang-kurangnya senilai dan seimbang dengan kegunaannya sesuai dengan ikrar wakaf.

Berdasarkan atas pendapat-pendapat ulama tentang perubahan wakaf, dapat dikatakan bahwa langgar ini telah menerapkan tentang pentingnya menjaga nilai dan manfaat wakaf dengan cara melakukan perubahan yang lebih besar manfaatnya. Serta akan berusaha menggunakan kembali benda wakaf berupa kayu, bekas tiang penyangga maupun yang lainnya untuk pelebaran dan pembangunan langgar wakaf Al-Qodir yang baru diwaktu mendatang, walaupun sekarang masih belum dilakukan upaya pembongkaran. Akan tetapi pihak Nāẓhir sendiri telah berkominten bahwa bagaimanapun caranya bagian-bagian dari langgar wakaf Al-Qodir yang masih bisa dimanfaatkan akan digunakan

untuk pembangunan pergantian langgar yang baru, hal ini dimaksudkan untuk menjaga nilai dari wakaf itu sendiri, bahkan untuk menjaga amanah *wakīf*, bahwa dalam penamaan langgar baru pihak *nāẓhir* dan tokoh agama telah bersepakat untuk menetapkan nama Langgar Wakaf Al-Qodir sebagai nama langgar baru warga Jemur Ngawinan.

Pada akhirnya bagian ini, peneliti menyatakan bahwa menjaga nilai manfaat dalam harta wakaf sangatlah penting, karena mengingat tanggung jawab kepada *wakīf* dan berkaitan juga dengan tujuan wakaf itu sendiri. Akan tetapi apabila terdapat harta wakaf yang sudah tidak digunakan lagi atau sudah kurang berfungsi atau bahkan tidak berfungsi ataupun juga akan dimanfaatkan untuk kepentingan yang jauh lebih besar, maka demi kepentingan dan prinsip kemaslahatan serta tercapai dan terpenuhinya tujuan wakaf itu sendiri, maka benda tersebut sebaiknya dilakukan suatu perubahan sehingga manfaat yang dirasakan terus bersambung sebagai *amal jariyah* bagi si *wakīf*.